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在淘汰落后产能、治理大气
污染的背景下，钢铁企业压力很
大。作为传统资源型企业的典型
代表，河北钢铁集团历史包袱重，
面临的资源、环境压力也十分沉
重。这家国内规模最大的钢铁企
业能否率先突围？

在河北钢铁集团日前举行的
绿色发展媒体见面会上，河北钢
铁集团总经理彭兆丰表示，节能
环保不是企业的包袱，而是财富，
绿色发展更是钢铁企业未来发展
的生命线。其节能减排、绿色发
展的实践，是钢铁工业转型升级
的缩影。尽管正在经历行业发展
的低迷期，钢铁企业仍需进一步
提升绿色制造水平。

河北钢铁集团加加减减求生存
加大的是环保投资和项目 减去的是产能和排放

河北钢铁集团董事长于勇常说，
环境是企业的生命线，作为国有大
型钢铁企业，带头履行社会责任是
不容推脱的使命，不能将污染转嫁
给社会。

在淘汰落后产能方面，河北钢铁
集团走在了国家前面。对企业而言，
增加产能规模意味着摊薄成本，面对
最实际的成本压力，河北钢铁集团没
有增加 1 吨产能，而是比国家规定提
前淘汰了炼铁产能 560 多万吨，淘汰
炼钢产能 300 万吨，压减新增产能项
目投资 1000 亿元，相当于淘汰了一
个大型钢铁企业。业内人士算过一
笔账，河北钢铁仅压减投资和淘汰落
后产能两项，就相当于化解掉三个大
型钢厂的过剩产能。

国 家 有 关 规 定 明 确 要 求 ，2011
年底前全部淘汰 400 立方米以下高
炉、30 吨以下转（电）炉。截至 2010
年，河北钢铁集团落后产能不但提前
一年时间全部淘汰完成，而且淘汰
400 立 方 米 以 上 高 炉 、30 吨 以 上 转

（电）炉近 300 万吨产能，按时值吨钢
利润计算，仅此项损失就达 30亿元。

对凡是不符合国家产业政策和
绿色发展标准的项目和产能，河北钢
铁集团一律叫停或下马。现在，河北
钢铁集团占全国总产能的比例，由组
建之初的 6.7%降至 2013 年的 5%，每
年降速达到 0.34%，而同期中国钢铁
产能增速达到 20％以上。2013 年，
河 北 钢 铁 集 团 同 比 降 低 产 能 达 到
200万吨。

本报记者王小玲 通讯员李程程
地处峨眉山市的四川峨胜水泥集团股
份有限公司（以下简称“峨胜水泥”）作
为国家“资源节约型和环境友好型”试
点企业，曾获得四川省“十一五”污染
总量减排工作先进集体称号，这样一
个在环境保护上备受关注的企业，是
如何践行减排重任，做到发展与环保
并重的呢？

据了解，早在2010年3月，公司就将
原车间的2条年产 35万吨的立窑生产线
爆破拆除，主动淘汰落后产能。至此，
标志着四川规模最大、集中度最高的水
泥企业全面退出相对落后的机立窑产
能时代，每年可减排二氧化硫 420 吨，
二氧化碳 7 万余吨，粉尘 150吨。

峨胜水泥在节能减排、清洁生产
和环境保护方面做了大量工作，不仅
主动淘汰落后产能，还通过结构调整，
引进国内国际先进技术，不断创新，以
废利废。

目前，我国水泥行业发展的主线
仍是结构调整，向资源节约和节能方
向发展，峨胜集团在结构调整中，主动
淘汰了落后生产线，并采取设备大型
化，让节能、降耗、环保效益更加显著，
同时在生产工艺上大胆采用国际国内
先进工艺和设备，降低生产成本。

公司生产线配套了石灰石皮带势

能发电系统、水泥窑纯低温余热发电
系统，广泛应用了高压变频等节能技
术和水泥磨辊压机等先进设备，2013
年 生 产 线 余 热 发 电 吨 熟 料 发 电 量 30
千瓦时，矿山 3 条长距离胶带输送线
势能发电 1100 万千瓦时，这些余废利
用的发电量占水泥生产企业 1/3 以上
的用电量。

“公司对现在运行的 5 条 5 千吨生
产线都进行了脱硝处理，总投资 1800
万元，氮氧化物排放达到 300mg/m3 以
内。”四川峨胜水泥集团有限公司总经
理助理罗方跃说。

在工作管理上，峨胜水泥也有自
己的一套办法，他们不断督促管理的
精细严谨，做到事事有标准，严格执行
环保“三同时”制度，确保环保治理设
施及污 染 物 在 线 监 测 系 统 稳 定 可 靠
运行。

在节能减排上，对照国内国际水
平进行管理，并结合到具体工作中，纳
入工资中进行比对、考核，要求职工树
立起较强的环保意识与责任感。

罗方跃表示，下一步，企业还要处
理城市垃圾，将生活垃圾、餐厨垃圾、
地面垃圾进行处理，分解为有机物与
无机物，无机物在原料中进行配料，有
机物进行燃烧，一条线每年可节约标
准煤 2~4 万吨。

节能减排纳入工资考核
峨胜水泥全面退出落后产能

本报讯 广州市日前通过了《广州
市燃煤电厂“超洁净排放”改造工作方
案》，提出将按照天然气排放标准，在
2020 年前完成对全市燃煤电厂的“超
洁净排放”改造，预计改造完成后煤电
企业污染物排放将比 2013 年大幅削减
60%～70%。

据悉，广州现有 10 家燃煤电厂，每
年燃煤消耗量在 3000 万吨左右，远高
于北京、上海和深圳等城市。根据测
算，广州地区燃煤电厂对整个大气污染
物排放的贡献占到 26%左右，排在各项
污染源的首位。

“所谓超洁净改造，主要是通过脱
硫、脱硝和降尘等技术，使燃煤电厂的
排放标准达到天然气的水平。”市发改
委主任潘建国表示，市政府根据实际情
况，经过多次调查研究、企业试点运营、
研究机构反复测算，并借鉴国外经验，
认为超洁净改造是可行的。此外，恒运
率先试点，也纳入了省试点的范围。

超洁净改造主要包括 3 方面内容：
一是对现有燃煤热电联产机组进行“超
洁净排放”改造，在 2015 年 7 月 1 日前
完成全市 14 台总装机容量 380 万千瓦
燃煤机组的改造任务。二是对工业园
区和产业集聚区，淘汰小电厂和区域
内小锅炉，在 2017 年年底前，按照“超
洁净排放”标准建设热电联产机组，实
施集中供热改造。三是对现有燃煤机
组 按 照“超 洁 净 排 放 ”、“上 大 压 小 ”、

“以新代旧”的原则进行改造，建设高
效节能环保机组。潘建国表示，相对
于“煤改气”，“超洁净改造”经济性比
较好，企业积极性高，超洁净改造每度
电提高成本 1 分 4 厘左右，煤改气则会
增加成本 4 毛钱以上，这个差距比较
大，所以企业有积极性。同时将根据
试验以及明年实际改造完成后，进行
总体测算。测算会充分考虑对市民用
电成本负担的调整。

杜娟

依照天然气排放标准改造
广州要求燃煤电厂超洁净排放

本报讯 今年以来，黔西电厂积极
响应国家“节能减排”政策，多举措抓好
节能减排工作，促进企业节能减排工作
迈上新台阶。

随着国家对环保工作的日趋重视，
社会公众对大气污染程度的密切关注，
火电企业对节能减排工作的重要性认
识逐步加深。

黔西电厂将节能减排工作提升到
企业能否可持续发展的高度来看待，
结合电厂生产经营实际制定并下发了
多项促进节能减排工作开展的可行性
措 施 ，确 保 企 业 节 能 减 排 工 作 有 效
开展。

如将脱硝降低耗氨率及锅炉氮氧
化物排放不合格电量纳入小指标竞赛，
提高值班员对脱硝工作的认识，增强值
班员工作积极性。

将提升脱硫效率及二氧化硫排放
超标不合格电量纳入小指标竞赛，划拨
专项资金给予值班员物质奖励，鼓励值
班员加强调整，有效促使减排工作顺利
开展。

在集控室悬挂“节能减排”功劳榜，
对于在节能减排工作中做出成绩的值
班员给予张榜公示，并在年底先进个人
评比中给予优先考虑，鼓励值班员认真
对待节能减排工作。

此外，黔西电厂还出台降低厂用电
率会议纪要，通过合理启停循环水泵及
合理调配脱硫浆液循环泵运行方式等
具体措施来进一步降低厂用耗电量，控
制厂用电率在合理范围内。

黔西电厂抢抓市场机遇，多发效益
电和环保电，力争取得全年节能减排工
作开门红。 黄通明 龙城

黔西电厂开展节能减排小指标竞赛

员工表现突出有奖励

绿色产品是河北钢铁集团的一张
王牌。不含铅、汞等重金属和放射性
元素的无公害环保热镀锌板出口德、
法等国家；耐腐蚀、高强度海洋平台用
钢出口美国；减量化、高强抗震钢筋出
口日本；冷轧产品销往世界 50 多个国
家和地区。2013 年，河北钢铁集团低
碳环保型“绿色产品”出口达到 455 万
吨，创效 2.79亿元。

汽车板等高端产品现在已成为河
北钢铁集团赚取市场利润的金饭碗。
200 多项汽车用钢领域核心技术被攻
克，获得 13 项国家专利，研发出了 7 大
系列、60 余个牌号汽车用钢，成为具
备汽车整车 98%用钢生产能力的钢铁

企业。6 年间，河北钢铁集团数十项
产品填补国内空白，200 多个产品成
功替代进口，新增专利 1002 项，比组
建前提高了 118%。

高强钢筋作为节能环保产品，由
于 具 有 强 度 高 、且 比 二 级 钢 筋 节 约
12%钢材等特点。2013 年，河北钢铁
集团率先在行业停止生产二级钢筋，
全面推广使用高强钢筋。此举不仅使
河北钢铁集团年节约资源价值 25 亿
元，还使全国近 10%的钢筋市场产品
实现了升级换代，引领京津冀 70%左
右的建材市场走向节能环保主流消费
趋势。河北钢铁集团以最终产品的提
档升级带动了下游产业的绿色转型。

“不能把市场不好作为降低环保
标准的借口和理由。”彭兆丰说。虽
然钢企的日子不好过，但河北钢铁集
团环保项目不减，环保投资不减。

彭兆丰介绍，河北钢铁建成了华
北最大的水处理中心，成为国内唯一
以城市中水作为企业生产用水的钢
厂，率先实现了工业新水零购入，工
业废水零排放；引进世界先进技术建
成河北省第一个燃气-蒸汽联合循
环发电项目，年节约标煤达 34.32 万
吨；建成亚洲最大的全封闭原料厂，
从源头上阻止了污染源的扩散；启动
建设世界上规模最大的钢厂尾气制
乙醇中试装置。

“十一五”期间，河北钢铁集团核
心钢铁公司吨钢环保投资达到 31.05
元，高出同期全国重点钢企水平。“十
二五”环保建设更是突飞猛进，向世

界一流水平看齐。开局之年仅节能
减排改造投入就达 10.3亿元。

6 年间，河北钢铁集团先后投入
175 亿元实施了百余项重点节能减
排项目，约占“十一五”全国重点钢企
环保总投资 37%。

按产能计算，吨钢环保投资达
380 元；按产量计算，吨钢环保投资
已经超过了 70 元，年吨钢环保运行
成本达到 110 元，均是行业平均水平
的两倍以上。吨钢能耗、吨钢耗新
水、自发电比例、厂区绿化覆盖率等
均处于行业领先水平。

此外，一大批实现清洁化、节能
化的主体装备改造完成，一大批生产

“高强、长寿、耐蚀、轻量化”产品的辅
助装备全部配套，一大批节能减排项
目的逐步建成投用，夯实了河北钢铁
集团绿色转型的装备基础。

目前，河北钢铁集团 6 家钢铁公
司全部实现了“一键式”全流程负能
炼钢，炼 1 吨钢不但不消耗能源，还能
赚回来 30 公斤的标煤。推行能源成
本管理，利用信息化手段进行动态控
制，集团 6 年来累计降低能源成本 178
亿元。

现今，钢铁行业领先的六大节能
技术（干熄焦、燃气蒸汽联合发电、高
炉煤气余压发电、高炉喷煤、转炉负能
炼钢、连铸坯热装热送和直接轧制）全
部得到推广应用。煤气回收利用率基
本实现 100%，利用余热、余压等二次
能源自发电比例达到 60%。6 年来，共
发电 412 亿度，按照 1 度电节约 350g
标准煤算，等于减少了 1442 万吨发电
燃煤消耗，相当于节省下来 1 座中型
煤矿 15年的满负荷产量。

目前河北钢铁集团已形成以能
源、水资源、固体废物“循环圈”为核心
的“绿色制造”体系。彭兆丰介绍，河

北钢铁集团吨钢耗新水已降至 3.16 立
方米，工业水循 环 利 用 率 达 到 97%，
均领先行业水平。6 年来，累计节约
用水 6773 万立方米，节约成本 1.3 亿
元；炼铁高炉瓦斯灰等固体废弃物实
现全回收，并建成多条水渣、钢渣超
细粉生产线，资源综合利用率已经达
到 97%以上。

SO2 和烟粉尘排放量，最能体现
钢企环保治理绩效的指标，几年间，河
北钢铁集团这些指标发生了明显变
化。2011 年，河北钢铁集团吨钢 SO2

排放量还是 2.3 千克，到 2013 年已削
减到 1.15 千克，平均每年削减进度达
到 33%，高于行业平均水平。而吨钢
烟粉尘排放量，2012 年国内钢铁行业
吨钢烟粉尘排放量平均水平为 0.93 千
克，河北钢铁集团平稳保持在 0.86 千
克水平，2013 年降至吨钢 0.82 千克的
好 水 平 ，核 心 钢 铁 公 司 更 是 以 吨 钢
0.59千克领先行业水平。

做减法，减利润也要减产能
压减投资，淘汰落后产能，相当于化解掉三个大型钢铁厂产能

做加法，加环保投资还加环保项目
环保投入占“十一五”全国重点钢企环保总投资近 4 成，吨钢环

保投资成本和运行成本达到国际先进水平

做减法，减能耗还要减排放
实现负能炼钢，炼 1 吨钢不但不消耗能源，还能赚回来 30 公斤的

标煤，整体回收能源达到 2/3，资源综合利用率达到 97%以上

做加法，加技术还有高端产品
新增专利 1002 项，比组建前翻了一番，200 多个产品替代进口，

数十项产品填补国内空白

本报讯 江苏华艺服饰集团日处理污
水 800吨及中水回用设施近期投入运行。
截至目前，海安县 6家印染企业已先后建
成污水处理中水回用设施，可日回用中水
1.35 万吨，年减排废水 405 万吨，年减排
COD400吨，年减排氨氮30吨。

海安县环保部门率先从经济实力较
强的企业抓起。江苏联发集团是海安县
一家集纺、染、织于一体的大型高新技术
企业，年产值 20 亿元。县环保部门派员
到联发集团调研，并联系全国印染废水
处理、中水回用做的好的企业，让公司派
员去各地学习，同时邀请江苏省环科院
专家进行工程设计。

在环保部门的帮助下，2012 年底，
公 司 投 资 400 万 元 实 施 第 一 阶 段 提 标
改造，并于 2013 年 1 月投入运行，COD
排放浓度稳定在 80mg/L 以下。一期中

水回用工程 2013 年 3 月投入运行，二期
10 月运行。两期工程建成后日回用中
水 6000 吨，年减排污水 198 万吨，减排
COD250.8 吨，减排氨氮 29.7 吨，减少排
污费支出 30 万元，节约水资源费 198 万
元，累计增收节支 230万元。

2013 年初，县政府主要负责人与全
县 10 个镇、8 个部门及所辖印染企业签
订了“废水深度处理装置，中水回用不得
低于 30%”的目标责任书。之后，海安县
组织印染企业赴苏南宜县、吴江调研，学
习苏南印染企业提标改造及中水回用的
成功做法。

同时，全县采取争取上级资金、县财
政奖励、企业自筹等办法筹措资金。目前，
全县印染企业污水处理、中水回用实现了
全覆盖。

徐泽余 吕红梅 沈玲玲

海安县与企业签订废水深度处理责任书

印染企业中水回用全覆盖

自构建“北方四省一区水泥和采暖错峰生产协调机制”提案提交以来，引发了
各方的思考和讨论。若五省区实行“错峰生产”，山东山水水泥将受影响。对此，山
水集团党委书记陈学师认为，错峰生产能够减少市场供应投放量、缓解水泥产能过
剩压力，但治霾还需要政府和各行业共同努力。错峰生产能否实行，关键还在于能
否建立科学的协调机制，实现政企联动。
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◆本报见习记者刘潇艺
记者周迎久


